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Тема урока: Три типа склонения имён существительных
Цель урока: формирование умения различать склонение имён существительных
Задачи урока:
1) Формировать умение определять принадлежность имён существительных к типу склонения и обосновывать правильность этого определения.
2) Совершенствовать умение определять род, падеж имен существительных, выделять окончания.
4) Формировать УУД (понимать и сохранять в памяти учебную задачу урока, наблюдать, сравнивать, анализировать, делать выводы, осуществлять итоговый и пошаговый контроль по результату и вносить необходимые коррективы своей деятельности, применять коммуникативные умения в практике, оценивать результаты своей деятельности)
Оборудование:
Т.Г. Рамзаева. Русский язык. 4 класс. Учебник.- М.: Дрофа – 2016.
Карточки со словами для фронтальной работы

Карточки (3 шт.) для работы по группам

Карточка для самостоятельной работы
Проектор
Ход урока
	Содержание этапов
	Деятельность учащихся

	1. Организационный момент
    Здравствуйте, ребята! Начинаем урок русского языка. Проверьте, всё ли вы приготовили к работе. Садитесь, пожалуйста. 
Сегодня мы продолжаем изучать тему «Имя существительное». 

Что вам уже известно об имени существительном?
Молодцы! Вы много знаете об именах существительных! Сегодня мы откроем для себя что-то новое об этой части речи.
	Принятие и освоение социальной роли обучающегося, развитие мотивации к учебному труду
Имя существительное – часть речи. Обозначает предмет, отвечает на вопросы кто? что? Имена существительные бывают одушевлённые и неодушевленные. Изменяются по падежам и числам. Бывают мужского, женского или среднего рода.)
Принятие учебной задачи


	2.Проблемная ситуация
На экране  слова:

       По площади, к дедушке,                    в больнице, о пользе, в радости,        по команде, к помощи, о молодежи.

Прочитайте слова.

Что объединило эти слова в одну группу?
	Это имена существительные с  предлогами, они употреблены в косвенных падежах.

	Как можно сгруппировать эти слова? Попробуйте называть признак группировки и количество групп.

Сколько будут групп, если мы разделим имена существительные по падежам?

Сгруппируйте существительные по падежам в 2 столбика.

Давайте проверим свою работу. 

Проверка.
Слова на экране распределены в 2 столбика.

по площади

к дедушке

по команде

к помощи

в больнице

о пользе

в радости

о молодежи

Кто допустил ошибку в группировке? 

Кто выполнил всё верно? 

Поставьте ударение, выделите окончания у всех существительных.

Можем ли мы утверждать, что окончание имён существительных зависит только от падежа? Обоснуйте свой ответ.

От чего зависит окончание существительного?

Вот это мы сегодня с вами попытаемся выяснить.

 3.Открытие нового знания

Предлагаю побывать в роли исследователей и найти ответ на этот вопрос.
Как стоит организовать работу, чтобы она пошла быстрее и эффективнее?

Давайте работать в группах

Дети объединяются в 3 группы. Какие правила совместной работы вы помните?

Карточка для каждой группы учащихся:

дорога

пустыня

дедушка

дядя

Ваня

перчатка

огурец

озеро

поле

канат

общество

лагерь

мышь

радость

сирень

вещь

тетрадь

новость

По каким признакам я сгруппировала существительные? 
Проведите исследование  каждой группы слов по алгоритму.

(Алгоритм записан на карточках.)

1. Прочитай слово.

2. Определи род.

3. Выдели окончание.

4. Сделай вывод.

Фронтальная проверка.
 Что общего у существительных 1-го столбика?
Что объединяет существительные 2-го столбика?
По какому признаку сгруппированы существительные третьего столбика?

По каким признакам сгруппированы имена существительные в разные столбики?
Эти существительные объединены в группы по типу склонения. В русском языке выделяют 3 типа склонения.
Давайте проверим наши результаты. Прочитаем правило на странице 88 в учебнике. Правы ли были мы с вами? 

Молодцы!
4.Физкультминутка
5. Закрепление
Упр.166
Прочитаем задание. 
Как будете рассуждать?
Проверка. 

Прочитайте существительные 1 склонения. 

Какие имена существительные относят к 1 склонению?
Прочитайте существительные 2 склонения. 

Какие существительные относятся ко 2 склонению?
Прочитайте существительные 3 склонения. 

Какие имена существительные относятся  к 3 склонению?
Вернёмся к словам, которые мы группировали в начале урока. Попробуйте определить, к какому типу склонения относятся записанные слова. 
В чём трудность? 
Что необходимо добавить в алгоритм определения склонения имени существительного? 

 (Добавляем карточку с этим пунктом.)

Прочитайте алгоритм ещё раз. 
Определите склонение данных имён существительных.

Проверка. 

по площади - 3 скл.

к дедушке – 1 скл.

по команде – 1 скл.

к помощи - 3 скл.

в больнице - 1 скл.
о пользе – 1 скл.
в радости – 3 скл.
о молодежи–3 скл.
Кто ошибся?

Кто выполнил без ошибок?

Какое окончание имеют имена существительные 1-го склонения в дательном и предложном падежах?
Какое окончание имеют в этих же падежах имена существительные 3-го склонения?

Умение определять склонение поможет нам определять безударное падежное окончание   существительного.
6.Самостоятельная работа 
Рассмотрите задания на карточке и выберите по своим силам.

1– ый уровень


Определи склонение имён существительных, найди лишнее в каждом столбике.

суббота

аллея

дорога

дедушка

билет деревня
товарищ город

яблоко   уголь лагерь
 смелость
ладонь  радость медаль

честь

словарь

вещь

2-ой уровень




    К именам существительным подбери и напиши антонимы, относящиеся к другому склонению. Докажи свой выбор.

героизм - ____________  
ласка - ______________

 ложь - ______________


война - ______________
трудолюбие - _________


темнота - __________
радость -___________



Проверка.




7.Итог урока

Какую учебную задачу мы ставили в начале урока?

- Что особенно понравилось?

- Что вызвало затруднение?

 Я узнал(а) …

Я понял(а) …

Я научился(лась)
Какие существительные относятся к первому склонению?
Ко второму склонению?
К третьему склонению?
Когда нам понадобится знание склонения? 
Молодцы! Вы хорошо потрудились!
Домашнее задание: упр. 167, выучить правило на стр. 88


	По количеству слогов на 3 группы. 

По предлогам на 3 группы. 

По родам на 2 группы. 

По окончаниям на 2 группы.
Две группы: существительные в дательном падеже и существительные в предложном падеже.

Самостоятельная работа. 
Самопроверка. 

Исправление ошибок с доказательством падежа.
Окончание только от падежа не зависит, так как у существительных, употреблённых в одном и том же падеже разные окончания. Например,  
в  больнице, но  в радости.
Учащиеся затрудняются с ответом.
Работать в паре или группе.
Каждый человек заслуживает, чтобы его выслушали, не перебивая.

Если прозвучала информация не вполне ясная, задай вопрос на понимание: «Правильно ли я понял (поняла)?»

Критикуй идею, а не личность.
Дети затруднились ответить про 1-ый  и 2- ой столбики.
Самостоятельная работа учащихся в группах.
1-ая группа: Это существительные женского и мужского рода с окончаниями –а,-я.
2-ая группа: В этом столбике записаны существительные мужского рода с нулевым окончанием и среднего рода с окончаниями –о,- е.
3-ья группа: Это существительные женского рода, оканчивающиеся на мягкий знак.
Существительные сгруппированы по роду и окончанию.

Да, в правиле тот же вывод, что сделали и мы.
Определи  склонение каждого существительного. Напиши существительные в 3 столбика – по склонениям.
Образец рассуждения: зима – это существительное женского рода, имеет окончание  а, значит, относится к 1 склонению.
Выполнение задания с комментированием.

Весна, минута, птица, река, яблоня, пустыня, улица, сеялка.
М.р. и ж.р. с окончаниями –а, -я.
Лето, час, год, день, карандаш, перо, 
снегирь, дрозд, озеро, дерево, железо, поле. 
М.р. с нулевым окончанием и с.р. с окончаниями –о,-е.
Осень, ночь, тетрадь, сирень, новость, опасность, площадь.

Ж.р. с мягким знаком на конце.

Дети испытывают затруднение. 
Существительные находятся не в начальной форме. 

Поставь слово в начальную форму. 

· Прочитай слово.

· Поставь в начальную форму.

· Определи род.

· Выдели окончание.

· По роду и окончанию определи склонение
Самостоятельная работа.
Существительные 1 склонения в дательном  и предложном падежах имеют окончание е. 
Существительные 3 склонения -окончание и.
1-ый уровень: В первом столбике лишнее слово «билет», так как оно относится ко 2-ому склонению, а остальные к 1-ому. Во втором столбике лишнее слово «смелость». Это существительное 3-его склонения, а остальные – 2-ого.  В третьем столбике лишнее слово «словарь», так как остальные существительные 3-его склонения, а это 2-го. (Первая группа после проверки слушала ответы других групп, оценивала при помощи средств обратной связи).
2-ой уровень:
героизм (2)- трусость (3)

ласка(1) -  грубость(3)

ложь(3) -  правда(1)


война (1) – мир (2)

трудолюбие(2) -  лень(3)

темнота(1) -  свет(2)

радость(3) -  горе(2)





Анализируют работу на уроке, полученные знания, умения. Формулируют высказывания для самоанализа.

Мы узнали, что имена существительные бывают трёх типов склонения. Мы научились определять склонение, узнали, что
нам понадобиться знать склонение, когда мы будем писать безударное окончание существительного.
Существительные женского и мужского рода с окончаниями –а,–я
Существительные мужского рода с нулевым окончанием и среднего рода с окончаниями – о, –е.

Существительные женского рода, оканчивающиеся на мягкий знак.

Нам понадобиться знать склонение, когда мы будем писать безударное окончание существительного.
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